

Ideal Numantino

PERIÓDICO CATÓLICO

Trimestre... 1,50 pesetas.
 Semestre... 2,75
 Año... 5

SE PUBLICA LUNES Y VIERNES
 REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
 A PRECIOS CONVENCIONALES

Nosotros, nó

La gran prensa no puede sufrir que haya en el Ministerio de la Gobernación un hombre que no sea mandatario suyo, y ha decidido acabar con él.

La importancia que dá a la empresa y la magnitud del empeño pueden deducirse por los elementos de combate que quiere amontonar; por el cuidado que ha teido en elegir al primero y más hábil de sus caudillos, al señor Moya, para que organice las huestes y dirija el ataque, y por el ardor bélico que intenta depositar en los pechos de los combatientes.

El *trust*, el hasta hoy omnipotente *trust*, por vez primera se ha juzgado sin fuerzas para que sus deseos fueran cumplidos, y no satisfecho con haber conseguido el auxilio poderoso de *La Correspondencia de España*, el *Diario Universal*, *El Globo*, *El País*, *España Nueva*, *El Día*, *El Nacional* y otros periódicos que se publican en Madrid, ha solicitado el apoyo de los de provincias, invocando para ser atendido el honor de la Patria, la dignidad profesional, y otras muchas y muy grandes cosas.

Pues bien, nosotros, sin esperar á que llegue á Soria el embajador del antes soberano *trust*, nos apresuramos á manifestar que no queremos sumarnos á la comparsa del Sr. Moya, y que no queremos, porque nuestro honor, el interés de España, y la causa de la verdadera libertad nos lo impiden.

El Sr. Cierva y la censura.

Somos los primeros en reconocer que el señor Ministro de la Gobernación no ha hecho siempre buen uso de las facultades excepcionales que las circunstancias porque atraviesa España han puesto en sus manos.

Nosotros no olvidaremos jamás, que durante la última semana de Julio, el empeño del Sr. Cierva de no decir, ni consentir que se dijera, cuál era el carácter político de los sucesos que se desarrollaban en Barcelona, causó á Cataluña y al resto de España mayores daños que los atropellos inauditos de sicarios sin nombre.

Aquel silencio y aquel rigor de la censura hicieron que el resto de España, sospechando que se trataba de un movimiento separatista, se indignase contra Cataluña, y los hombres más sensatos y más humanitarios hablaron y procedieron de modo, que todo el mundo, para dar pruebas de patriotismo, había de maldecir á Cataluña y pedir su total aniquilamiento.

¡Que arrasen á Barcelona! ¡Que nadie compré nada á los catalanes! Esto se decía y se repetía, y el que no lo aplaudía ó lo secundaba no era buen español.

Creíamos entonces y seguimos creyendo ahora, que se estaba envenenando el problema catalán y que se estaba haciendo posible é irremediable la guerra civil. La mayor de las desgracias, que puede caer sobre esta desventurada España.

Presumíamos y los hechos han confirmado nuestra presunción, que el movimiento no era separatista, que sólo el silencio del Ministro y el rigor de la censura eran la causa de error

tan grave, quisimos decirlo, y nos lo impidió la censura, se sintieron heridos nuestro amor propio y nuestro patriotismo, y sólo por la fuerza hubimos de resignarnos, lamentando que la obcecación de un hombre pudiera hacer tanto daño.

No merece la conducta del actual Gobierno nuestra aprobación, mucho menos nuestro aplauso, pero esto no hace que nos dejemos arrastrar de la pasión hasta el extremo de sumarnos á los protestantes del Sr. Moya, cuyo patriotismo, desinterés y amor á la verdadera libertad tienen menos ley que los del señor Ministro de la Gobernación.

Por qué no queremos protestar con los protestantes.

Para que la gran prensa merezca ser escuchada y atendida, para que pueda, sin profanar los conceptos, hablar de patriotismo, de desinterés y de amor á la justicia, único camino para que reine la libertad, es necesario que deje de ser lo que es y empiece á ser lo contrario de lo que ha sido.

Ya lo han podido ver el Sr. Moya y sus satélites, todo el mundo se ha reído de esa protesta ridícula que han hecho circular.

Todo el mundo va en esa actitud, que tiene más de cómica que de trágica, en que se ha colocado esa parte de la prensa, una maniobra para que caigan los conservadores y suban los liberales, y no son pocos los que creen que de lo que se trata es de ayudar á la masonería en su propósito de conseguir la impunidad para sus adeptos complicados en los crímenes de Barcelona.

Podrá la prensa protestante de hoy, gloriarse mañana de haber conseguido cualquiera de estas dos cosas, podrá permitirse la satisfacción de ver que todavía influye en la orientación política de el país, pero ni de que haya alcanzado el poder para los liberales, ni de que queden impunes los crímenes y libres los anarquistas de Barcelona podrá felicitarse la Patria.

Y, que la Prensa encamina su actual campaña á conseguir una de estas dos cosas, ó ambas si fuera posible, es incuestionable.

Desde el primer momento pudimos ver que en ese ejército de combatientes se alistaban como voluntarios desde el Sr. Moret hasta los ultraradicales del Sr. Lerroux y los anarquistas de Ferrer.

Y ¿en qué están conformes elementos al parecer tan opuestos para que puedan unirse, formar un solo cuerpo y tener una sola aspiración?

En que según ellos la Patria y la libertad peligran porque el Gobierno del Sr. Maura es el instrumento de la reacción y es necesario á toda costa acabar con él, porque para todos esos elementos la Patria y la libertad es lo primero.

Consecuencias para España del triunfo de la prensa

¡Pobre Patria y pobre libertad si han de ser el Sr. Moret y los suyos, ó el Sr. Lerroux con sus huertes los que han de salvarlas!

¡No ha dicho mil veces el Sr. Moya y lo han repetido más, *El Imparcial* y *El Liberal* y el *Heraldo* que el Sr. Moret ha sido en España el hombre más

funesto para las causas de la Nación y de la libertad? ¿Creen los protestantes que se puede hablar al pueblo diciéndole que confíe en Moret y que le entregue los destinos de la Patria? ¿Y que jiremos de la libertad? ¿Han olvidado que el Sr. Moret con el apoyo y el eficaz auxilio del Sr. Canalejas es el autor de la Ley de Jurisdicciones que todos juzgamos como el atentado mayor que se ha consumado contra la libertad en los últimos tiempos? ¿Qué garantías ofrece el siempre fracasado y ruinoso Sr. Moret de que la nueva etapa de su mando no ha de ser tan fatal para las causas de España y de la libertad?

Moret y Lerroux del brazo

Ofrece una, ofrece ir del brazo con los hombres del radicalismo y hacer su causa.

Parecerá esto incomprensible, pero desgraciadamente es una realidad.

Cuando todos los que tienen en algo el buen nombre y la vida de España, condenan y maldicen el radicalismo que incendia y saquea, el Sr. Moret se permite hacer la defensa de sus principios y realizar sus diabólicos propósitos.

«Decid á los radicales que no nos secundan que con esta conducta están sirviendo á sus enemigos.»

Esto ha dicho el Sr. Moret, es decir, que para que sean posibles en España los radicalismos es necesario que sus afiliados apoyen el Sr. Moret, porque de lo contrario hacen la causa de sus enemigos.

¡Parece increíble que á tanto pueda llegar la ceguera ó la malicia de los hombres! Parece mentira que en nombre de la Patria y de la libertad, se llame a las gentes honradas para que hagan la causa de los que se pasan la vida infringiendo agravios á la Patria y deshonrando á la libertad.

Nosotros lo repetimos y lo diremos tantas veces, tan alto y tan claro como sea necesario para que todo el mundo se entere. No queremos sumarnos á la comparsa que ha tomado sobre sus hombros la carga de destronar á Cierva para exaltar á Romanones, á la prensa que consciente ó inconscientemente está haciendo la causa de Ferrer, de Lerroux y de los suyos, que no son los defensores de la libertad y la patria, sino sus enemigos, su deshonra y su ruina, y con los que son enemigos, deshonra y ruina de España, IDEAL NUMANTINO no debe, ni quiere sumarse, sino luchar contra ellos, mientras exista.

LA FERIA

No se ha conocido otra.—Esta es la frase que ayer brotaba de todos los labios y que se sigue repitiendo hoy, donde quiera que se encuentran dos personas para cambiar impresiones.

El tiempo que en un principio se presentaba inseguro, comenzó á despejar, el Sábado y ayer Domingo fué uno de los días más esplendidos que hemos gozado en Soria. De seguro que este ha sido uno de los factores principales que han contribuido á la nunca vista animación de la feria.

Esta puede decirse que comenzó el Sábado, pero con tal pujanza que, sin

esperar á que el ganado llegara al ferial, comenzaron las transacciones. Los valencianos y aragoneses, sobretudo los primeros, se veían en mayor número que otros años, y desde los primeros momentos se notó que venían con animos de comprar mucho y bueno. Creemos que sus esperanzas no se habrán visto defraudadas, pues el ganado era muy abundante, muy bueno y muy bien criado.

El panorama que se divisaba desde el alto de Santa Barbara era soberbio. A un lado y otro se veían numerosas manadas de ganado vacuno y entre ellos; sin temor ni sobresaltos, se veía pulular una muchedumbre numerosa vagando de un lado para otro, ansiosa de contemplar tanta riqueza, como suponía aquellos cientos, aquellos miles y miles de reses, criadas todas en nuestros montes y valles.

Aun parecía más encantadora la vista tomada desde la puerta de la plaza de toros, porque allí ya no eran solo las reses vacunas y de cerda, sino que junto con ellas se veían las caballares, mulares y asnales, en tal número, con tan ordenado desorden que parecía mentira, pudieran entenderse los que trataban los que iban, los que venían, los que cuidaban el ganado, y los curiosos que se contaban por miles; porque todo ello formaba un abigarrado conjunto, donde se destacaban todos los colores, se oían todos los tintres de voz, y el animo gozaba uno de los más bellos espectáculos.

Aquella era animación, vida, progreso. Aquello era una prueba fehaciente de la riqueza de nuestra provincia, de esta nuestra querida Soria tan despreciada de los que no la conocen, como amada de todos sus hijos.

Y la imaginación del cronista volaba á la sierra y al calle y al Campo de Gómara, y veía como aquellos pueblos y sus habitantes iban á extremecerse de alegría cuando llegará el padre, ó la madre ó el hijo ó el hermano, ó quizás toda la familia, con el dinero producto de las ventas, y con nuevos *jotillos*, para la cría, porque en la feria de Soria habían encontrado la remuneración debida á su trabajo, y en la feria de Soria esperarán otro año hallar igual recompensa.

Y en Vinuesa dirán con legítimo orgullo que el toro mejor presentado en la feria había sido el suyo; y en Valdeavellano entrará dicho toro con todos los honores de triunfador, porque él ha sido el que atrajo todas las miradas, y por él han dado los de la capital del Valle, á los de la capital de los pinares 120 duros.

¿Notas? ¿detalles? Tenemos de ellos varias cuartillas, pero no caben en un artículo. Que las compras han sido muchas, todos los saben. Como prueba de ello baste decir que ayer, domingo, habíanse pedido á la Compañía del Ferrocarril por los compradores forasteros ¡45! wagones, y el amable empleado de la Estación que nos lo dijo, «nos añadía;» Creemos que pedirán todavía más, porque no se ha conocido otra.

¿Precios? Varían mucho, porque había muchísimo ganado, y no todo en iguales condiciones, ayer los precios corrientes eran: Novillos de tres años, 60 á 65 duros; de dos, 50 á 55; añejos 35 á 40; sin embargo vimos un añojo de Vinuesa, por el que dieron 52 duros. Las parejas de bueyes para labranza se pagaron de 160 á 200.

También abundaba el ganado de cerda ocupando las píasas, no solo los sitios acostumbrados junto á la plaza de toros,

sino toda la calle que va desde el ferial hasta los almacenes del conocido tratante en este ganado, nuestro convecino don Vicente Alvarez. Por cierto que al ver dirigirse muchos feriantes á una barraca, donde no se expendían comestibles ni refrescos, creíamos que sería algún puesto para la comprobación de moneda, y al preguntar nos dijo el Sr. Alvarez, que era una caseta suya donde se hacían los pagos, y podemos asegurar que siempre la veíamos llena de gente. El precio del ganado de cerda varió entre 50 á 55 reales arroba.

Los comercios.—Seguramente que nuestros acreditados y honradísimos comerciantes estarán satisfechísimos de la feria. Desde las primas horas de la mañana se veían todos sin excepción llenos de gente, y en algunos no sabemos como, ni cuando podrían atender á las varias filas de compradores, que había en sus establecimientos, y esto, no una hora, ni dos, sino todo el día y parte de la noche.

Las casas de comidas.—No hay que decir, que estuvieron visitadísimas, y que se hacía el honor á todos los platos. Las de la calle del ferial rebosaban de gente y el tufo que de ellas salía era capaz de despertar el apetito á los más desganados.

Los cafés.—Sería curiosa una estadística de los cafés, copas, botellas de cerveza, etc. que se han despachado estos días en los varios de la capital, porque todos estaban siempre llenos. Solo en el de *La Amistad* se expendieron más de 1.500 cafés, cientos de botellas de cerveza, unos 100 *vermouts* é incalculable número de copas.

En la estación del Ferrocarril.—Buen estreno ha tenido el embarcadero de la estación. Apenas terminado con la doble valla de piedra y las verjas de las puertas, de cuya mejora dimos cuenta días pasados, ayer comenzó el embarque del ganado vacuno y de cerda. Del primero había embarcados tres wagones á las seis de la tarde de ayer y hoy todo el día se está trabajando en ello.

Multitud de chiquillos y mozalvetes se hallaban encaramados en las vallas, dificultando quizás algo las operaciones pues con sus palos y sus gritos asustaban á las reses, que se volvían con frecuencia, cuando iban á entrar en el wagón. Sin embargo vimos á nuestros celosos concejales imponiendo el orden con mucha oportunidad. El espectáculo era divertido y la gente joven gozaba como en un encierro.

El desfile.—Una de las cosas más curiosas que presenciábamos y que de seguro es la más atractiva fué el desfile de ayer por la tarde. Los balcones de la calle del Ferial y Marques de Vadillo estaban llenos de gente, que preferían ver los toros desde la barrera, viéndolo pasar por las calles un continuo hormigueo de gente, que se apresuraba llevando el ganado á las posadas, á los corrales, á la estación, á los pueblos, sin cesar durante más de tres horas. Grupos de mozas del brazo, que corren porque vienen toros; Valencianos con sus blusas y varas, tras de manadas de reses; ginetes que caracolean con sus jacas enjaezadas; pacíficos asnos que por nada salen de su abstracción; gitanos harapientos que montan escualidos borriquillos; yeguas con sus potros que saltan y corren atolonrados; futuros *Bombitas* que dan el quiebro ante una pacífica vaca; gente del campo que lucen sus hermosas parejas de mulos, y con ellos la gente que va *por ver*, señoritas elegantes, y modestas aldeanas, artesanos y labradores, jóvenes y viejos, unos vienen, otros van y en todos los rostros la alegría, la satisfacción, y todos exclamando «No se ha conocido otra».

Esa ha sido, esa es nuestra feria, la feria de Septiembre, una de las más acreditadas de Castilla, y... hasta la hora que escribimos estas cuartillas, sin tener noticias, de ninguna riña, de ningún robo, de nada en fin que turbe esa expansión, ese goce que lleva consigo la feria. Esta nota es la que más agrada, y la que consignamos con más satisfacción como prueba fehaciente de nuestro carácter de nuestra hospitalidad, del buen nombre de Soria.

Que así continúe, que así termine, y que deje en todos gratísimos recuerdos y positivas ganancias.

Sección religiosa

Día 21.—**Martes.**—Ss. Mateo, ap. y evang., Jonás, prof., Eusebio, m., Melicio, ob. y cf., é Ifigenia, vg.—*La misa y oficio divino son de San Mateo, con rito doble de segunda clase y color encarnado.*

Continúa la Novena á Nuestra Señora de la Merced en su Iglesia, á las cinco de la tarde.

Día 22.—**Miércoles.**—Ss. Mauricio y cps, mrs. Digna, Emérita é Iraida, vgs. y mrs. y Santicio, ob.—*La misa y oficio divino son de la Impresión de las Llagas de San Francisco de Asís, con rito doble y color blanco.*

Día 23.—**Jueves.**—Ss. Lino p. y m., Tecla, v. y m., Paterno ob. y m., Constancio, cf. Xantipa y Polisenia, mrs.—*La misa y oficio divino son de San Lino con rito semidoble y color encarnado.*

Por la tarde, en la Iglesia de la Merced, á las cinco y media á continuación de la Novena, procesión por las calles de costumbre con asistencia de las Autoridades.

En la Iglesia de San Juan, á las seis de la tarde, el piadoso Ejercicio de la HORA SANTA con Exposición de Su Divina Majestad ganando los Asociados *Indulgencia Plenaria.*

Día 24.—**Viernes.**—NUESTRA SEÑORA DE LA MERCED.—Ss. Andoquío, Timo, Pafnufo, Félix y cps. mrs. y Gerardo, ob. y m.—*La misa y oficio divino son de Nuestra Señora de la Merced, con rito doble de segunda clase y color blanco.*

En la Iglesia de la Merced, á las diez y media de la mañana solemne función religiosa á su Titular, predicando en ella el Lic. Felipe Andrés, Canónigo de la I. I. Colegial.

A las cinco de la tarde de este día, comenzará la solemne novena, que en honor de nuestro patrono San Saturio, se celebra anualmente en la I. I. Colegial. Los gozos se cantarán por la Capilla de música de dicha Iglesia con acompañamiento de orquesta.

Ferrer y Lerroux

En la quinta de Ferrer se han encontrado unos importantísimos documentos, de cuya autenticidad no cabe la menor duda, y que han publicado algunos periódicos, sin que los famosos del *trust* y sus congéneres de la célebre pr. testa, quieran darse por enterados, á pesar de que continuamente andan á caza de noticias sensacionales. Pero está visto, el bloque, masónico solo trato ahora de libertar á sus principales corifeos y no les conviene la publicidad de esas piezas, que de seguro hace pesar en la recta conciencia de los jueces para descubrir la complicidad de Ferrer y Lerroux en los luctuosos sucesos desarrollados en Barcelona.

Nosotros juzgamos un deber publicar esos documentos, comenzando hoy por las dos circulares, y en el número próximo continuaremos con la carta de Lerroux:

Circular número 1.
Compañeros...

Compañeros de degradación, de miseria y de ignominia: Si sois hombres, escuchad; dejemos á los burgueses calcular, qué atropellos qué usuras, qué envenenamientos les serán más lucrativos.

Dejemos á los políticos de profesión forjando programas de todos los colores, que todos van á lo mismo, á explotarnos.

Dejemos á los comerciantes de la llamada Unión, falsos egoístas redentores, que se contentan con una economía de cien millones y prometen seguir pagando (á nuestra costa) al clero y al ejército, que le garantizan sus robos y sus fraudes.

Esos comerciantes, esos políticos, todos los burgueses, no son más que una despreciable minoría. Nosotros somos los más y los mejores; pero nos explotan, nos sacrifican, nos matan y nos deshonran, porque no somos hombres ó no nos conducimos como tales. Nos consideran vil robo de sarnosas ovejas, y casi tienen razón, puesto que lo consentimos.

Por fortuna se acerca la hora de demostrar ante el mundo que no queremos seguir siendo explotados.

¡Compañeros, seamos hombres!
En el momento de la revolución que se ave-

cina, pasad por encima de los infames burgueses y sus ridículos programas. Antes que edificar nos importa arrasar todas las ruinas. Si entre los políticos hay algún nombre digno de respeto, algún ciudadano que tenga justa é injusta popularidad, ya veréis cómo sale á conteneros en el momento crítico, á apagar las encendidas mechas, con el pretexto de la humanidad y los sentimientos generosos. Pues no les hagáis caso, pasad por encima de ellos, matados si es preciso. ¿Por ventura se acordaron ellos de la generosidad ni de la humanidad cuanto Portas atormentaba en Montjuich, cuando Polavieja asesinaba en Manila, cuando Weyler se ensañaba en las indefensas víctimas de la inmolada Cuba?

Venga la revolución, porque es tan inevitable como la bancarrota; pero no la dejéis en manos de una burguesía tan odiosa como reaccionaria. Y no descanséis hasta que hayáis sacado todas las consecuencias de una revolución que sin vosotros sería tan vergonzosa como estéril.

Programa

Abolición de todas las leyes existentes.
Expulsión ó exterminio de las comunidades religiosas.

Disolución de la magistratura, del ejército y de la marina.

Derribo de las iglesias.
Confiscación del Banco, de los bienes de cuantos hombres, civiles ó militares, hayan gobernado en España ó en sus perdidas colonias.

Inmediata prisión de todos ellos, hasta que se justifiquen ó sean ejecutados.

Prohibición absoluta de salir del territorio, ni aun en cueros, á todos los que hayan desempeñado funciones públicas.

Confiscación de los ferrocarriles y de todos los Bancos mal llamados de crédito.

Para el cumplimiento de estas primeras medidas se constituirá una delegación de tres delegados ó ministros: de Hacienda, Relaciones Exteriores y Asuntos Interiores. Serán elegidos plebiscitariamente; no podrá ser elegido ningún abogado, y serán conjuntamente responsables ante la plebe.

¡Viva la Revolución!

¡Exterminadora de todos los explotadores!

¡Viva la Revolución!

¡Vengadora de todas las injusticias!

Nota.—Los compañeros que quieran demostrar ser hombres, pedirán la circular número 2 á quien les haya entregado la presente.

Compañeros:

Al dirigirse esta segunda hoja os recordamos el programa contenido en la primera. Buscadlo si no lo habéis leído; hacedlo conocer á vuestros camaradas; que vuestros hijos los aprendan de memoria y divulgadlo todo lo posible.

El nuestro es el único programa sincero, revolucionario y salvador. No hagáis caso de lo que os digan, que es obra del gobierno, de la policía ó de los enemigos del proletariado. No temáis que os divida; esa virtud de dividir sólo es propia de los programas políticos ó de partido, llenos de lagunas, de reservas y de malas intenciones. El nuestro no puede ser más claro; nosotros queremos y necesitamos destruirlo todo y así lo declaramos con leal franqueza. No engañamos ni á nuestros enemigos.

Se os dirá que es un programa negativo. Cierto, porque es el programa del primer minuto; después vendrá el reparto de los viveres y de las viviendas, la desaparición y arrasamiento de los barrios inundados y aún de ciudades enteras por antihigiénicas, antiartísticas y archimaisanas, como asimismo el reparto de las tierras y la sanción popular de los actos de la revolución. Esas cosas no se ejecutan por incluirse en los programas previos, sino por la voluntad suprema, por el esfuerzo común de la inmensa masa proletaria. Os las dictará el instinto de conservación, pues sin ellas la revolución perecerá provocando ella misma una sangrienta reacción.

Natural es que las clases conservadoras y ladronas opongan resistencia; lo incomprensible es que la opongan los paries de levita mugrienta y de sombrero abollado, como si no fueran víctimas lo mismo que nosotros, de la iniquidad más irritante. Esos periodistas, esos empleados, esos infelices que pasan noches enteras velando y trabajando para enriquecer á otros, son más miserables que nosotros mismos, pues no luchan por su redención; luchamos nosotros por la suya y por la nuestra hasta convencernos de que el militarismo y el clericalismo, son los brazos del capitalismo, verdugo de los hombres, azotes de los pueblos, gran enemigo de la redención humana. Acabemos con los brazos que luego será fácil decapitar al monstruo. Preparaos, trabajadores, la hora llega.

Adjunta la receta para fabricar la plan-castita.»

Nuestro correo.

Gómara

Extraordinaria solemnidad han revestido este año las fiestas que se celebran en esta Villa en honor de la Santa Cruz.

Los célebres gaiteros de Garray llevaron con sus alegres notas la animación al vecindario, que ya desde la víspera, recorrieron las calles.

El día 14 se celebró en la Parroquia solemne función religiosa, predicando un elocuente sermón el párroco de Narplos, Lic. D. José Andrés, quien también tuvo los sermones de la función que en honor de la Virgen se celebró al día siguiente en su hermosa ermita, función costeada por una familia piadosa, y el de ánimas, después del funeral, que por todos los difuntos se celebró en la Parroquia.

La novedad del presente año consistió en los fuegos artificiales que, preparados por el célebre pirotécnico de esa Capital, D. Gregorio Cecilia, por la insignificante cantidad de 200 pesetas, nos ha recreado con dos sesiones de fuegos, quemándose cada noche de los días 14 y 15 tres piezas muy vistosas, y disparándose multitud de voladores variados que hicieron las delicias del público.

Fuera de programa tuvimos además del organillo que se trajo de esa, una colección de osos y monos, que con sus bailes y piruetas causaron el regocijo de los muchachos, quienes no dejaron en paz á los *bohémios* que les conducían. La concurrencia de forasteros ha sido numerosa, debido no solo al atractivo de las fiestas y á proverbial hospitalidad de la capital del célebre campo, sino también á la abundante cosecha que se ha recolectado este año.

Aunque la lluvia amenazó deslucir la fiesta, sin embargo alegraba el ánimo de los labradores que con ella esperan hacer buena sementera.

Nuestro querido párroco D. José Lumbreras, se halla casi del todo restablecido de la enfermedad que puso en peligro su vida. El día 14 pudo volver á celebrar el Santo Sacrificio de la Misa.

Una de las mejoras que ha establecido nuestro nuevo ayuntamiento es el alumbrado público colocando varias farolas, por ahora alimentadas de petróleo, hasta que consigamos el alumbrado eléctrico para lo cual se hacen gestiones.

En el arreglo del juego de pelota que se estaba haciendo los días anteriores á la fiesta, pudo haber una serie de desgracias, pues al colocar una piedra de gran tamaño, se undió el andamio, cayendo al suelo los que trabajaban en la obra, pero afortunadamente salieron ilesos.

El precio del trigo 46 reales la fanega.

El corresponsal.

De ré sociali

(CONCLUSIÓN)

La dispersión de voluntades que el soplo infernal del liberalismo había producido, la desorganización y agotamiento de fuerzas cohesivas que había dejado por doquiera la tendencia á una libertad sin límites del pensamiento humano, el prurito de gozar de toda clase de comodidades sin parar mientes en buscar aun los medios más vejatorios para el proletariado, todo ha contribuido á constituirnos en una situación tal de egoísmo social, que se ha hecho necesario pensar en unificar aquellas voluntades, desarrollar aquellas fuerzas cohesivas, multiplicar las energías, robustecer la defensiva justa situación del vejado proletariado y todo ello por medio de las simpáticas posiciones y conquistas de ese ejército salvador de propagandistas sociales.

Ya le ha llegado por fortuna, mi querido amigo, la edad de los desencantos á ese joven aventurero de la sociedad que en la Roma pagana jugueteaba inconsciente, ni se avergonzaba de su pueril desnudez, que en los primeros siglos del cristianismo sonreía con un ideal de cándida inocencia, y lloriqueaba por los azotes de su cruel madrastra, que en los siglos medios sentía indomable ardor de nuevas y gloriosas aventuras, que sufría su cerebro en los siglos posteriores atormentado de las mil y mil ilusiones de su rico y jovial mocedad, entregándose después á los desvanos de su imaginación y desventuras de su edad,

que al fin renunciando totalmente á la herencia paternal ha roto todos los lazos de autoridad siguiendo los derroteros del más desenfadado prurito de libertinaje, pero que ahora, como digo, vá entrando en la edad de los terribles desengaños, y obligación nuestra es despertar, por medio de la acción social esa adormecida conciencia pública para que sienta las convulsiones que le producen esa fuertes y penetrantes alabadas que dá Dios en su corazón y llegue á reconocer sus extravíos y travesuras.

No, mi querido amigo, no será aventurado afirmar que la acción social es el medio escogido por Dios para liberar á la sociedad de tantos males como le afligen, para devolver á la Iglesia esa benéfica superioridad reconociéndola por única promotora de la verdadera civilización.

Prometo desenvolver más despacio, y con más conveniente exactitud estas ideas, ya que ahora no puedo por traspasar ya los límites de una carta esta nuestra primera epístola.

Terminará, pues, invitándole á formular estas sencillas conclusiones 1.ª Debemos trabajar con constante firmeza en la acción social y darnos de lleno á ella, seguros de que somos instrumentos de Dios para la realización de sus últimos y salvadores designios. 2.ª Nuestro entusiasmo ha de crecer sobremanera al pensar, que, después de hacer cuanto podamos, descansaremos seguros á la sombra de esa Providencia, esperando el feliz éxito de nuestros trabajos, y 3.ª Que su infatigable celo por el triunfo de sus hermosos ideales no es otra cosa que efecto de ese Motor Sapientísimo y Omnipotente Ayudador, pudiendo por consiguiente dirigirse este apóstrofo de Balmes. «Servidor de la divinidad, marcha á cumplir los destinos que te ha señalado el criador; no te olvides de tu principio y de tu fin; tu levantas el vuelo y no sabes á donde vas; alza los ojos al cielo, y pregúntaselo á tu Hacedor: El te mostrará su voluntad; cúmplala fielmente, que en cumplirla están cifrados tu grandor y tu gloria.»

Suyo affmo.

J. L. A.

FIESTAS DE SAN SATURIO

Hoy se han repartido con profusión los elegantes y artísticos programas de mano, detallando las fiestas que han de tener lugar en nuestra capital desde el 1 al 6 del próximo Octubre con motivo de la festividad de nuestro Patrono San Saturio.

Las funciones religiosas, detalladas en el programa comienzan el día 1.º con las vísperas solemnes en la Colegiata á las tres de la tarde. El día 2 y hora de las diez de la mañana la Misa solemne en la que predicará el M. I. señor Abad de la Colegiata. A las cinco de la tarde del mismo día la Solemne procesión con la imagen del Santo, que recorrerá las calles acostumbradas.

Gigantes y Cabezudos.—Harán su presentación el día 1.º á las doce del día al son de gaita y tamboril. Irán también á la cabeza de la procesión y el día 3 volverán á recorrer las calles de 11 á 12 de la mañana.

La corrida de toros.—Se celebrará el día 3 á las tres de la tarde, lidiándose seis de la acreditada ganadería de D. Félix Gómez, del Colmenar Viejo, por los afamados espadas, Antonio Guerrero, Guerrero y Antonio Boto, Regaterín, con sus correspondientes cuadrillas. Ayer se repartieron también los programas especiales de esta fiesta, con los precios de las entradas. La general cuesta 3 pesetas, incluido el timbre.

Fuegos artificiales.—Se quemarán tres colecciones las noches del 2, 3 y 5 preparadas por el acreditado pirotécnico de esta capital, D. Gregorio Cecilia.

La Banda de Música.—Contratada por el Excmo. Ayuntamiento de la del Regimiento de Galicia, llegará en el tren de la mañana del día 2, y amenizará los diferentes festejos, dando un concierto en la plaza de toros el día 4, á las tres de la tarde y otro en la plaza de San Esteban el día 6 de once á

una. También el mismo día recorrerá por la noche las calles de la población ejecutando la *Retreta*. Alternará con la banda militar la del Hospicio de esta capital reforzada con valiosos elementos.

Globos aerostáticos.—Se elevarán los días 2 de once á una de la mañana y 3 durante el baile de la noche en la plaza Mayor.

Obras de Caridad.—A las cuatro de la tarde del día 1.º, se repartirán 600 bonos, de un kilo de pan cada uno, entre los pobres de la capital.

Distribución de premios.—El día 4, á las diez de la mañana y en el Salón de Sesiones del Excmo. Ayuntamiento, tendrá lugar la solemne distribución de premios á los niños de las Escuelas municipales y especiales del legado «Robles».

Diversos festejos.—Con el concierto militar del día 4 habrá también carrera de cintas en Bicicleta. Carrera de cintas y pollos, y entretenidas cucañas el día 5. Este mismo día se celebrará por la mañana la Romería á San Saturio. Los bailes públicos se celebrarán todos los días por la noche en la Plaza Mayor, y en las Sociedades, Casino de Numancia y Círculos de la Amistad y Mercantil los días que dispongan las Juntas directivas de dichas Sociedades. La novillada con *Mojigangus* que se celebrará el día 6 á las tres de la tarde, con premios á los dueños de las mejores reses presentadas. Todas las noches habrá función en el teatro Principal por la compañía de Zarzuela que trabaja durante los días de Feria.

Los programas están muy bien presentados y honran á los talleres de imprenta y tipografía de D. José Sáenz, donde se han tirado.

El texto va intercalado con preciosas viñetas de Soria, y algunos de sus monumentos, mereciendo especial mención, la cubierta y la primera página.

Felicitemos sinceramente al Señor Sáenz por el esmero de su trabajo, que en verdad honra con él á nuestra capital, probando que en Soria se saben hacer cosas buenas como en los mejores talleres de otras capitales.

La Comisión de festejos del Excelentísimo Ayuntamiento puede estar satisfecha y nosotros la aplaudimos sinceramente.

Ahora lo que falta es que el tiempo no desluzca las fiestas, que en verdad prometen estar muy animadas.

Noticias.

Varios.

Enviamos desde estas columnas un cariñoso saludo á nuestros numerosos amigos y suscriptores que nos han honrado con su visita con motivo de las ferias. A todos les deseamos alegre estancia en nuestra capital y feliz regreso á sus pueblos, después de realizados con fortuna sus negocios.

En los exámenes verificados hasta el día de hoy en nuestro Instituto general y técnico, han aprobado el examen de Ingreso 32 alumnos.

ESTUDIOS DEL MAGISTERIO: *Primer de Pedagogía*: aprobados, 9; suspensos, 4.—*Noções de Geografía e Historia de España*: notables, 4; aprobados, 8.—*Geografía e Historia de España*: aprobados, 12.—*BACHILLERATO: Geografía general de Europa*: Sobresaliente, don Clemente Saenz; notable, 1; aprobados, 2.—*Historia Universal*: Sobresaliente, D. Ramón Díaz.—*Psicología y Lógica*: aprobados, 2.—*Historia de España*: Notable, 1; aprobados, 4.

Ayer una vaca que regresaba del Ferial, atropelló á un muchacho de 10 á 12 años, arrojándole al suelo y produciéndole una herida en la cabeza de bastante consideración, de la que fué curado en la casa de Socorro.

Se ven muy concurridas las funciones del Teatro, que ejecuta la compañía de Zarzuela, aunque los *inteligentes*, dicen que excepto la tiple, nuestra paisana Srta. Valle y el bajo director Sr. Navarro Sola que pueden ser oídos y aplaudidos los demás... sobre todo los coros, dejan bastante que desear.

Los carteles que hace días se fijaron en los sitios públicos, anunciando las próximas fiestas, son muy vistosos, aunque las alegorías podían haber sido sustituidas por asuntos locales, ya de tipos del país, ya de alguna vista de nuestra capital. Sabemos que es más económico tirarlos en carteles ya editados, pero en su elección podría buscarse algo más apropiado.

El tiempo parece que hoy tiende á cam-

biarse, pues los densos nubarrones que cubren el azul del cielo presagian próxima lluvia, que quizás nos visite antes de la terminación de la Feria, y no nos hemos equivocado porque al medio día comenzó á llover.

No sabemos si á la hora presente habrá sido recogido un toro que vendido el sábado en 90 duros, y recogido en un corral saltó por la noche las tapias y huyó, creyéndose que haya marchado á la dehesa de su pueblo.

Como decimos en el artículo «La Feria» no tenemos noticia de ningún atropello ni robo, mereciendo unánimes elogios la previsión de nuestras autoridades, pues en los diferentes cacheos que se han verificado se ha recogido buena cantidad de armas prohibidas que hemos visto en la Inspección de policía.

Tampoco los *carteristas* han podido trabajar en su *industria*, pues la incansante vigilancia de la Policía Guardia Civil, etc. ha impedido el *negocio*. Plácemes y aplausos á nuestras autoridades.

Sentimos que la falta de espacio nos impida, como tantas veces, publicar la interesante carta de Madrid, donde, entre otras cosas, vienen detalles curiosos de la *odiense* de los emisarios de los periódicos *protestantes*.

A Murcia, nos dice el corresponsal, llegó el Sr. Rosón convocando inmediatamente á los directores de los periódicos. El fracaso ha sido completo. Dieron su adhesión *El Liberal* y *La Región de Levante*, pero no quisieron ni *La Verdad*, ni *El Tiempo*, ni *El Diario Murciano*, ni los demás periódicos.

Pero lo más gracioso lo ocurrido en Sevilla. Sevilla.—En la reunión celebrada esta tarde y convocada por el Sr. Sánchez Ortiz para adherirse á la protesta de los periódicos madrileños, asistieron solo *El Liberal* y *El Noticiero Sevillano*. Este no se adhirió á la protesta. El semanario republicano *El Defensor y Andalucía moderna* han enviado adhesiones. Los periódicos que se publican en esta ciudad son 16 diarios y 15 revistas. *El Correo de Andalucía* publicará mañana una enérgica contraprotesta.

Después pueda ser qué digan que toda la prensa de Provincias está con ellos,

Rasgo de caridad.—El Diputado provincial D. Aurelio González de Gregorio ha entregado á la Conferencia de señoras de esta capital la importante limosna de 250 pesetas, en nombre de su difunta madre, doña Micaela Martínez de Azagra. (Q. E. P. D.)

Esa limosna es una nueva prueba de los caritativos sentimientos de la piadosa finada, cuyo nombre será siempre recordado con gratitud por los pobres, y por cuya alma elevarán al Cielo sus fervorosas oraciones.

Merece plácemes y nosotros se los tributamos muy sinceros á la Comisión del Ayuntamiento de Valdeavellano de Tera, compuesta por el Alcalde don Jorge Sanz y los Concejales don Pedro Mateo don Juan y don Venancio Sanz, por la adquisición del magnífico toro suizo, propiedad de don Joaquín Nieto de Vinuesa, que tan justamente ha llamado la atención de los feriantes.

Es un ejemplar hermoso de dos años y medio que ha costado 600 pesetas, y del que se han obtenido algunas fotografías.

De sociedad

Han llegado:

—De Ollauri, el Sr. Presidente de la Audiencia, D. Abelardo Marroquín, con su señora é hijos.

—Del Royo, los señores don Juan y don Ricardo Moreno este salió con su familia el sábado para Palma del Río.

—De Aldeapozo, don Angel Angulo.

—De Madrid, don Marcelino Losilla.

—De San Sebastián, don Agapito Lajente y familia.

—De Saldurno, don Cándido Muñoz.

—De Zayas, en su magnífico Automóvil, el Excmo. Sr. Vizconde de Eza, Diputado á Cortes por nuestra capital quien salió ayer mismo para la Corte.

—De Elorrio, don Julián de Miguel.

ADOLFO ALVAREZ MÉDICO-OCULISTA

Permanecerá en Soria todo el mes de Octubre
Fonda de Victoriano de Marco.

BAÑOS NUEVOS DE FITERO (NAVARRA)

SOCIEDAD ANÓNIMA

Aguas termales, clorurado-sódicas, ferruginosas-fosfatadas de 48 grados de temperatura.

Son eficacísimas para la curación del reumatismo, gota, artritis de todos géneros, padecimientos de los huesos y articulaciones consecutivos al traumatismo, el escrofulismo, catarros crónicos de todas las mucosas, enfermedades nerviosas, anemias y clorosis, parálisis de origen cerebral y periféricas, etc., etc.

Temporada oficial, de 15 de Junio á 30 de Septiembre.

Las grandes reformas ejecutadas en el presente año en este balneario, le colocan á la altura de los mejores de España, tanto por lo que se refiere á la instalación hidrotermal, como á los servicios del hotel. Aplicación del masaje en el tratamiento por dos acreditados profesores de ambos sexos.

Excelente servicio de mesa en restaurant y mesa redonda. Espaciosas y bien amuebladas habitaciones de varios precios. LUZ ELÉCTRICA. OFICINA TELEGRÁFICA DENTRO DEL ESTABLECIMIENTO. Capilla con servicio diario de culto.

El viaje se hace en tren hasta Castejón (línea de Bilbao á Zaragoza y de Alsasua á Castejón), y desde aquí hasta el balneario en MAGNÍFICOS AUTOMÓVILES, que hacen el recorrido en una hora escasa.

Para más noticias, dirigirse al administrador del Establecimiento.

A todos cordial bienvenida.

Han salido:

—Para Mondariz,—donde tomará aquellas saludables aguas,—y recorrer la costa cantábrica, D. Nicolás González.

—Para Badajoz, los propietarios D. Domingo y D. Pedro Delgado.

—Para Sevilla, el joven D. Manuel Benito y Benito.

—Para Melilla, el empleado de la intervención de Hacienda, Sr. Balaca y hermana.

—Para Barcelona, los Sres. Riba y García.

—Esta noche saldrán con dirección á Córdoba los Srs. D. Joaquín de la Gándara, D. Nicolás Benito y D. Hermenegildo García Verde y para Burgo de Osma los seminaristas Sres. D. Alfredo Robles y D. Máximo Lopez Gil.

Feliz viaje.

Nacimientos.—Ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña la esposa del Regente de la imprenta de *Tierra Sariana* D. José Matesanz. Nuestra enhorabuena.

Fallecimientos

Tras larga y penosa enfermedad, falleció ayer en Burgo de Osma, el bondadoso Canónigo de aquella I. I. Catedral, Ilmo. Sr. D. Pedro Nolasco Ilarregui.

Enviamos á su atribulada familia sentido pésame, que hacemos estensivo al Ilmo. Cabildo de Osma, rogando á nuestros lectores le encomienden á Dios.

Ayer recibió cristiana sepultura la niña María del Carmen Palacio Acebes, hijo de nuestro compañero en la prensa don José María Palacio, á quien como á su señora y familia, enviamos sentidísimo pésame.

Por telégrafo

Madrid 20 (14,45)

Movimiento de barcos

Telegrafían de Málaga que ha fundeado en aquel puerto el vapor «Isla de Mahón», procedente de Melilla, trayendo á bordo 20 expulsados de la plaza y 33 soldados convalecientes.

En el vapor «Palmas» llegó el hijo del general Polavieja, para incorporarse al ejército de operaciones en Melilla.

El «Montserrat» ha traído de Valencia dos desterrados con destino á la Isla de Hierro.

Sensibles desgracias

Dos jóvenes que se hallaban pastando en Sevilla por las orillas del Guadalquivir, han perecido ahogados en dicho río.

La fé de España

De Granada telegrafían que la procesión celebrada en aquella capital con su patrona la Virgen de las Angustias, ha revestido este año una solemnidad imponente.

PRENSA ASOCIADA

Pérdida

de una vaca, extraviada el domingo del ferial. Es vieja, morena, y con un certero.

El que sepa su paradero se ruega lo comunique al dueño de la misma, don Bonifacio Calonje, en Castejón del Campo.

Nicasio Ruiz

60, Collado, 60
SOMBRERERIA SORIA

Surtido completo en sombreros hongos y flexibles, últimas novedades.—Gorras de viaje y de fantasía, desde 1 á 4 pesetas.

Para señores sacerdotes surtido completo en sombreros de teja, gorros fiadores, bonetes, etcétera.

Se reciben encargos á la medida servidos á las veinticuatro horas.

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA

Esto se demuestra con las obras.

LA POSITIVA

GRAN ZAPATERIA

de
Francisco Modrego

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapatería de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Claustrija, se ha trasladado á la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrereria de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

Especialidad en calzado de lujo

El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades, conocidas hasta el día. No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.

COLLADO, 70.—SORIA

Hemoglobina Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar envasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatisimo, escrófulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usandola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo á su completo desarrollo.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de inmejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, energética y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitucion es débil y raquítica.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos. Es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, á los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la mas alta recompensa, ó sea Medalla de Oro é Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor. De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 61.



ÓPTICA
Relojería y Taller de
H. Pastora.
Concesionario de dos Patentes. Corresponsal de la Compañía Francesa Gramophone y relojero del Ferrocarril.
Collado, 25 (esportales)

**Nada más pro-
pósito pa-
ra amenizar las
veladas que se ce-
lebran en muchos
pueblos, que un
Gramófono de es-
ta casa, que des-
pués se sorteán en-
tre los concu-
rrentes.**

Ferretería y taller de Cerrajería

DE

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia
Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.—SORIA

Fábrica de Jabón de todas clases

Premiado con dos medallas de oro y plata

Fábrica de Lejía líquida

Para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de Coloniales

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos,

Pedro Llorente

ESTUDIOS, 2 y COLLADO, 21

SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

Chocolates Llorente Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.

La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.

El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE marca EL LEON, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases.

El Chocolate Llorente es el mejor de todos

Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de sus productos que elabora.

Gran comercio

DE

Tejidos nacionales y extranjeros

DE

José Ropero

Calle del Collado, 61.—SORIA

Inmenso surtido en toda clase de artículos.

Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.

Casimires, Tricots, Merinos, Lanas, etc., tanto para caballeros como para señoras.

Collado, 61.—Soria

Esquina á la plaza de S. Esteban

Tierra Soriana

Imprenta y Librería de José Sáenz

En este establecimiento encontrará el público un gran surtido en objetos de escritorio y en librería, en condiciones muy económicas.

Impresos de todas clases, con gran perfección y economía.

COLLADO, 9, SORIA

EL PROGRESO

Antigua zapatería de Lapuente y Modrego, hoy de

Juan Lapuente

Collado, 86 y 88. Soria

Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de JUAN LAPUENTE por ser este quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse a esta antigua casa se dirijan todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo

Juan Lapuente Muriel

GRAN TALLER

DE

ENCUADERNACION

Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartóné, holandesa y piel, confccionados lujosamente y á precios sumamente económicos. Especialidad en Cantorales, Misales y Devocionarios

Dorado en cintas de seda.
Se barniza toda clase de mapas y se colocan en tela y medias cañas. Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.

MANUEL GUZMAN

Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara)
No equivocarse.—Ferial, 2.—Soria

— 48 —

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

JUSTA Y RUFINA

te, se sentó en un montón de piedras de las del camino. Estaba tan cansada, (habían andado cerca de una legua, y tan arrepentida, que rompió á llorar Paco Góngora, contrariado en extremo, la cogió por la mano, fíla como la de un cadáver, y con eco imperioso, que en nada se parecía al del camino de los pinares ni al de la reja de la ventana, levántandola:

—¡Vamos, que te has propuesto aguar la fiesta!—

Y Rufina se levantó, sin replicar palabra. El galán arrepentido de su dureza, la colmó de halagos y de caricias, y siguieron andando, andando andando, como se dice en los cuen-

tos infantiles, camino de la estación.
¡¡Pobrecita!!!

XX

Un buen padre y un buen Cura

Quando el Médico se hubo ido de la casa del Duque, el Cura se volvió á la alcoba del enfermo, encomendándose á Dios y á todos los santos y santas de la Corte celestial, para que le inspiraran el medio de abordar la cuestión espinosísima, trascendentalísima y que le ponía al Cura los pelos de punta, de decir al paciente sin embajes y sin rodeos que la muerte podía venir y que era necesario aparejarse para comparecer ante el inapelable tribunal del Juez supremo.

Por suerte para Don Ambrosio, que esta era la gracia del señor Cura, la cuestión fué planteada por el mismo Don Alvaro, quien, rogando á su hija que se alejara, porque quería hablar á solas con Don Ambrosio, dijo á este

quando se hubieron quedado solos en la alcoba:

—Hágame la caridad de cerrar esa puerta y de sentir se aquí—

Don Ambrosio obedeció sin desolegar los labios. Don Alvaro lo miró fijamente, y empezó otra vez á llorar con tantas lágrimas, que no fué parte Don Ambrosio á contener las suyas.

—Señor Cura,—le dijo al fin, y cuando los sollozos se lo permitieron—¡esa niña me ha matado! Nada sé á punto fijo, sino que falta de mi casa desde esta mañana temprano; pero todo lo adivino. ¡Bendito sea el señor que así me prueba! Ella era señor cura la mitad de mi vida: y nó solamente se me ha ido, sino que de rechazo me ha matado la otra mitad, ¡mi Justa de mi alma! á quien esta traición tan sin ejemplo ha tenido que herir de muerte, porque, pongámonos, Padre, en el lugar de esa desventurada! ¡Pobre hija mía!

El golpetazo por así decirlo que al darme cuenta de ello parece como que recibí en la nuca, hasta quedar, créame usted, entontecido, y el dolor tan sin nombre, que simultáneamente sentí en lo más profundo de las entrañas, como si me las arrancáran, me han

puesto de tal modo, que, si llego á mañana será todo lo de Dios. Al árbol socavado, cualquier viento lo tumba. Pues bien, así estaba yo; socavado y viviendo artificialmente como el otro que dice: ¡figúrese usted si podrá resistir al rudo embate de tan fuerte huracán!... ¡Qué pena, señor Cura, que sea mi propia hija la que me mate!—

Y otro sollozo inmenso, como si hubiera brotado de los pulmones de un atleta, salió por la garganta de Don Alvaro. Lloró algunos instantes y prosigió:

—¡Y si viera usted, señor Cura qué buen padre he sido, aunque sea inmodestia que yo lo diga! Viudo, desde que tenían seis años, y en edad y con posición para casarme nuevamente, siempre rechacé esta idea, como un mal pensamiento. ¡Dar madrastra á mis hijas! ¡jamás! Pero si viera usted que batallas tan rudas para vivir como debe vivir según la ley Dios; si supiera usted qué serie tan innumerable de sacrificios, conocidos sólo por Dios y por el angel de mi guarda!...

—Me hago cargo:—interrumpió Don Ambrosio, moviendo de alto abajo la cabeza.